

J.A.B 2067 CHAUMONT

MONSIEUR
FURRER HENRI

2067 CHAUMONT

Annances !

Café du Commerce à Lignières, famille Stoppa-Gauchat,
10^{ème} SEMAINE TESSINOISE, du 2 au 9 mai. Prière de réserver
(tél. 038 51 12 50).

I  **NOKIA**

La percée finlandaise fantastique du
du pneu d'hiver et du pneu d'été ...

Adresse : **SOCIETE D'INTERET PUBLIC**
Case postale 26
2067 CHAUMONT

Cotisation annuelle à la SIP Fr. 20.-- par année (membre)
Abonnement au Chaumonnier (pour non-membre de la société)
Fr.15.-- par année **CCP 20-2744-6**



**JOURNAL DE LA SOCIETE D'INTERET PUBLIC DE
CHAUMONT**

Paraissant 4 fois par an

1eme trimestre 1993

No. 56

Abonnement au Chaumonnier (pour non-membre de la société)
Fr.15.-- par année **CCP 20-2744-6**

**A LA DECOUVERTE
DE CHAUMONT (suite)**

Les lecteurs du "Chaumonnier" sont enchantés. Les recherches d'un groupe d'étudiants de l'Ecole normale, sous la conduite du professeur Evard, suscitent un très grand intérêt. Le rédacteur est chargé de féliciter encore ces jeunes étudiants. Nous publions aujourd'hui un nouveau texte qu'ils ont intitulé "La mire de Chaumont".

La mire de Chaumont

En suivant le sentier qui prend près de l'épicerie, en direction du Chaumont de Pury, en lisière de forêt (point : 563,100/208,150) se dresse une petite guérite en pierres d'Hauterive appareillées, posée sur un socle formant deux marches d'escaliers en aval. Le tout est surmonté d'un toit à pans sur trois côtés, le côté méridional formant un fronton vertical à l'aplomb du mur. Au sud, à 1,30 mètre s'ouvre un trou circulaire de 30 cm de diamètre fermé par un clapet en fer, au nord, plus près du toit, l'ouverture dessine un carré de 35 cm de côté. Le conduit est donc incliné. →

Lors de nos séjours à Chaumont, que n'a-t-on pas entendu au sujet de cet édifice? Une espèce de phare pour guider les bateaux par temps de brouillard, un appareil de visée pour l'établissement des cartes topographiques, un poste d'observation militaire, etc.

De fait, cette mire a jadis été établie pour les besoins de l'Observatoire cantonal dont l'une des activités principales est de déterminer l'heure exacte à l'aide d'appareils d'observation astronomique. La mire permettait le réglage de la lunette méridienne qui balayait ensuite le ciel du nord au sud pour repérer le passage de plusieurs étoiles avec un maximum de précision.

Bien que l'axe de cet instrument était fixe, on ne pouvait jamais totalement éviter quelques erreurs de réglages latéraux, c'est pourquoi on avait placé avec beaucoup de précision trois mires: l'une à Chaumont au nord de l'observatoire, une autre à 80 mètres de l'observatoire, une autre encore au sud à Portalban (aujourd'hui détruite?), donnant ainsi l'axe du méridien.

A l'origine on plaçait une bougie à l'intérieur de l'édifice, remplacée ensuite par une lampe à pétrole, pour l'éclairer lorsque l'on effectuait les visées de contrôle. On voit d'ailleurs aujourd'hui encore les traces de suie ou de rubéfaction à l'intérieur de la cheminée.

M. Gilbert Jornod, directeur de l'Observatoire cantonal, auquel nous devons ces informations nous a en outre signalé que la lunette méridienne proprement dite a été déposée au Musée international de l'horlogerie. Cet appareil a fonctionné de 1858 à 1912, semble-t-il. L'évolution de la détermination et de la conservation de l'heure n'exigent plus ce genre d'appareils. Notre interlocuteur pourrait sans doute donner bien d'autres renseignements techniques sur le sujet.

Lorsque l'on se trouve sur le site, on a de la peine à croire que de ce point l'on pouvait voir l'observatoire sur la colline du Mail tant la végétation a poussé depuis quelques décennies.

L'intérêt historique de la mire de Chaumont devrait conduire à envisager la protection et l'entretien de ce petit édifice. Les Chaumonniers et la Société d'utilité publique sont-ils de notre avis?

Un groupe d'étudiants de l'Ecole normale



Nous avons appris le décès de Madame Marguerite Zuang-Filippi. Elle avait tenu, avec Emile Blum, le restaurant du Vieux-Bois de nombreuses années et faisait partie de nos bons vieux souvenirs. Notre sympathie va à sa famille.

LECTEURS,

ADHÉREZ A LA SOCIÉTÉ D'INTERET PUBLIC DE CHAUMONT OU ABONNEZ-VOUS A SON JOURNAL TRIMESTRIEL...

La Société d'intérêt public de Chaumont défend ses habitants depuis plus de 80 ans !. Elle est appréciée et écoutée des autorités. Ne restez pas en marge, venez nous rejoindre. La SIP fait beaucoup pour notre communauté et, année après année, soutient les diverses activités publiques du hameau.

Le journal trimestriel de la SIP, "Le Chaumonnier" est fort apprécié. Il faut le développer encore. Il permet d'échanger nos idées, d'apprendre à nous connaître, de publier les programmes des manifestations, etc. Vous pouvez vous y abonner, même si vous ne désirez pas entrer à la SIP. Il est à votre disposition. Vos textes ou vos suggestions seront publiés.

Découpez la rubrique désirée et envoyez-la à :

Société d'Intérêt public, case postale 26, 2067 Chaumont



Bulletin d'adhésion à la Société d'Intérêt public de Chaumont

Cotisation annuelle Fr. 20.--. Chaque membre de la SIP reçoit automatiquement le journal "Chaumonnier". L'abonnement est inclus dans la cotisation.

Je désire adhérer à la SIP :

Nom..... Prénom.....
Adresse (NP)..... Localité.....
Tél.



Abonnement au journal "Le Chaumonnier" sans adhésion à la SIP

Abonnement Fr. 15.-- par année avec envoi des 4 numéros annuels à domicile.

Je m'abonne au "Chaumonnier" :

Nom..... Prénom.....
Adresse (NP)..... Localité.....
Tél.

CONCOURS "ETOILE DE NOËL, NOMBRE D'AMPOULES"

L'étoile de Noël de la ferme Pfund était composée de 106 ampoules de couleur et 143 ampoules blanches, à savoir 249 au total. Dix coupons ont été retournés. Mlle Sylvie DOBLER, domiciliée à Chaumont a indiqué le chiffre de 248. C'est elle qui est le plus près de la bonne réponse et qui remporte le concours. Toutes nos félicitations.

Pneus Service Chaumont.

CHAUMONNIERS, SOUTENEZ VOTRE DÉPUTÉ

Frédy Zwahlen, notre député, se représentera aux prochaines élections du Grand Conseil. La population se doit de soutenir des hommes tels que lui. M. Zwahlen est toujours à l'écoute du citoyen, il vous reçoit volontiers chez lui, à Chaumont. C'est un homme bon, sensible à tout ce qui touche la population. Sa bonté ne cache pourtant pas sa fermeté et sa détermination. Il l'a par exemple prouvé dans l'affaire des piquetages de Chaumont à fin 1990.

Avoir un député sur notre montagne est une chance, il ne faut pas la laisser passer.

Pierre Pfund

LES HOMMES DE RIO SONT DE RETOUR

Ils sont revenus, sains et saufs, les treize de Rio. Physiquement un peu fatigués mais heureux d'avoir vécu tant de choses. Que de curiosités au travers de ce pays des merveilles, que de chaleur, que de découvertes, sans parler de l'accueil chaleureux dans les plus beaux hôtels. La suite, vous la découvrirez avec nous. Nous publierons tout cela dans notre prochain numéro.

Pierre Pfund

MAUVAISE PASSE AU FC CANTONAL-CHAUMONT

Le FC CANTONAL-Chaumont n'alignera pas d'équipe cette année et un certain pessimisme se fait sentir au comité.

Décidément, le FC, qui était pourtant remonté en 4^{ème} ligue, ne trouve plus de joueurs. Il reste pourtant quelques éléments de bonne volonté, tant au comité que parmi les joueurs mais à ce rythme-là, le glas pourrait sonner bientôt.

Pierre Pfund

DES CHAUMONNIERS ÉTONNANTS

Il y a vraiment des personnages étonnants à Chaumont. Ces derniers temps, nous avons eu le plaisir de découvrir les hobbies et le travail silencieux de trois d'entre eux, André Ratzé, Willy Furrer et Edmond Barbey. Parlons brièvement de ces trois Chaumonniers :

André RATZE

Maintenant retraité, André Ratzé consacre beaucoup de temps à la recherche du passé. Il a fait un gros travail de collection et possède une riche documentation sur le Chaumont d'antan. Il retouche actuellement le dépliant touristique que nous connaissions bien "Chaumont, sentiers pédestres", édité à l'époque par la SIP mais devenu bien vieillot.

Ce dépliant touristique manque beaucoup. D'autre part, André Ratzé écrit un livre intitulé "Chaumont à la belle époque".

Cet ouvrage, de 80 pages environ, comportera de très nombreuses planches, photographies, etc. dont certaines sont de véritables documents de valeur. André Ratzé est d'ailleurs toujours à la recherche de n'importe quel document intéressant Chaumont. Si vous possédez quelque chose contactez-le s.v.pl.

Willy FURRER

Ce monteur électricien ayant récemment quitté Chaumont pour Cornaux est vraiment doué d'une patience extraordinaire. Depuis des années, jour après jour, il relève consciencieusement le temps... Il possède aussi des documents extraordinaires sur Chaumont. N'en disons pas plus pour l'instant. Un article détaillé lui sera consacré.

Edmond BARBEY

Le facteur de Chaumont me dit un jour "Pierre, toi qui est rédacteur du Chaumonnier, il faut que je te montre quelque chose, tu n'as jamais vu ça, c'est incroyable".

Effectivement, Roland Altermath m'a conduit chez Edmond Barbey, garagiste retraité, homme vraiment surdoué de la construction artistique. Outre une quantité impressionnante d'objets de toutes natures, avec patience, depuis des mois et des mois, Edmond Barbey construit une sorte de "machine à Tinguely". Forgeant les métaux avec dextérité, mariant la technique à l'art, faisant revivre tout ce qui a servi, il a fini par fabriquer un engin presque vivant. Cette machine extraordinaire sera très certainement exposée sur la place, à la fête nationale de Chaumont.

25^{ème} anniversaire du SCFT

Pas bien grave, finalement, le fait d'avoir dû supprimer la course de fond le 6 février dernier par rapport au remarquable esprit d'organisation de la Fédération suisse de ski. De toutes façons, il n'y avait pas de neige. Au Ski Club Fond et Tourisme de Chaumont, on a largement utilisé cette journée pour célébrer le 25^{ème} anniversaire.

Tout commença par un rallye pédestre sur les hauteurs de Chaumont. Quinze postes avaient été installés sur le parcours et près de 60 concurrents se sont inscrits. Steven Worthington l'a remporté sur le premier parcours tandis que Sylvie Maître, sa soeur Anne et Christian Aeberhard l'emportaient sur le second. La remise des prix et la cérémonie officielle du 25^{ème} se sont déroulées en fin d'après-midi au collège, sous la direction du président Jean-Michel Richard. Enfin, de nombreux membres ont participé au souper puis à la fête dans les locaux du home bernois. On avait pensé à tout, invité les anciens, le président de la SIP, engagé un musicien, organisé une loterie, sans oublier l'excellent repas préparé sous la conduite de la famille Grivel. La majorité des membres fondateurs du SCFT étaient présents. On ressentait pourtant un peu de tristesse car l'un des plus illustres, Eric Schertenleib nous a quittés, tout comme Willy Storrer. Une pensée respectueuse leur est due. Au fait, savez-vous comment est né le SCFT ?

Tout commença par une simple lettre écrite le 24 mai 1967 de la main de Jean-Michel Richard. Ce dernier lançait l'idée folle de rejoindre les sites olympiques des jeux de Grenoble en hiver 1968 ! Sa lettre eu un certain résonnant puisque le 5 février 1968, J.-M. Richard, R. Grimm, F. Maeder, J. Mägerli, W. Margot, E. Schertenleib et G. Schertenleib quittaient Chaumont à ski de fond pour une randonnée de 360 kilomètres !. En 6 jours, nos 7 expéditionnaires arrivaient à Grenoble. Bien sûr, tout avait minutieusement été préparé et ils étaient accompagnés par 4 intendants, J.-J. Engel, J. Jaberg, E. Marti et W. Storrer.

Toute l'équipe fut officiellement reçue à Grenoble.

De retour en Suisse, l'expédition (nommée "Les Chevrons") décida de ne pas en rester là. C'est ainsi que naquit le Ski Club Fond et Tourisme de Chaumont, en remplacement de l'ancien "Ski Club Chaumont" qui était un peu à la dérive.

Depuis, le SCFT n'a cessé de s'agrandir. Il déploie de nombreuses activités et chapeaute notamment la fameuse course pédestre. 7 présidents de sont succédés depuis la création du SCFT, à savoir Robert Grimm, François Beljean, Jean-Michel Richard, Claude Renaud, Jämes Pierrehumbert, Charles-Henri Grivel puis à nouveau Jean-Michel Richard.

PP

LE MOT MYSTERIEUX

Barrez dans la grille les mots de la liste. les mot peuvent être lus horizontalement, verticalement et diagonalement (de gauche à droite, de droite à gauche, de haut en bas, de bas en haut). Certaines lettres peuvent être utilisées plusieurs fois. Il vous restera 9 lettres qui formeront le mot mystérieux dont la définition est : **ETOILE D'ARGENT**

AMARYLLIS
ANEMONE
AZALEE
BAMBOU
BEGONIA
BLE
CHARME
DAHLIA
EGLANTINE
ELEIS

ELODEE
FUCHSIA
GERANIUM
GLAIEUL
HORTENSIA
HOUX
IRIS
JONQUILLE
LILAS
LIN

LUPIN
MAIS
MANIOC
MARGUERITE
MILLEPERTUIS
MIMOSA
NARCISSE
PAQUERETTE
PENSEE
PERVENCHE

PETUNIA
PIVOINE
PRIMEVERE
REGLISSE
RENONCULE
RIZ
SORGHO
TAGETE
TULIPE
ZINNIA

E	S	S	I	L	G	E	R	E	V	E	M	I	R	P
A	I	N	O	G	E	B	L	E	Z	I	R	E	A	S
M	I	M	O	S	A	D	H	E	L	I	N	Q	N	I
A	N	E	N	M	E	C	S	L	S	O	U	F	E	L
I	I	E	B	E	N	S	E	E	N	E	U	L	M	L
N	P	O	D	E	I	P	L	C	R	C	E	A	O	Y
U	U	O	V	C	E	L	U	E	H	I	I	G	N	R
T	L	R	R	R	I	L	T	S	S	S	W	E	E	A
E	E	A	T	U	E	T	I	R	E	U	G	R	A	M
P	N	U	Q	L	E	A	E	E	E	E	L	A	Z	A
L	I	N	C	O	I	N	A	M	S	T	A	N	I	I
S	O	R	G	H	O	U	X	R	A	E	I	I	N	L
J	V	S	E	N	I	T	N	A	L	G	E	U	N	H
A	I	S	N	E	T	R	O	H	I	A	U	M	I	A
E	P	I	L	U	T	S	I	C	L	T	L	E	A	D

SOLUTION DANS LE PROCHAIN NUMERO

LA SOLUTION DU NUMERO 55 EST : TERRE